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Si bien entre los 
consultados 
coinciden en que se 
trata de un tiempo 
acotado, advierten 
algunas deficiencias 
en la instalación del 
Ministerio de 
Seguridad Pública 
que, según el propio 
ministro, “no tiene 
marcha blanca”. 

OLIVER RODRÍGUEZ 

  

idad de contar con una 
ión clara para lo que que- 

da de gestión y avanzar en la es- 
tructura institucional y adminis- 
trativa son elementos clave, dicen 
los expertos, para la puesta en 
marcha del nuevo Ministerio de 
Seguridad Pública, cuyo primer 
ministro, nombrado en marzo pa- 
sado, es el abogado Luis Cordero. 

Aunque algunos plantean que 
ven “improvisación” y que hay 
varios “pendientes”, otros advier- 
ten que la violencia en los estadios 
acabó tomándose parte importan- 
te dela agenda. Así, uno de los p» 
meros desafíos de su gestión llegó 
el 10 de abril, en el marco del parti- 
do de Copa Libertadores entre Co- 
lo Colo y Fortaleza de Brasil. En la 
previa del encuentro, dos hinchas 
(de 12 y 18 años) murieron enel ex- 
terior del estadio Monumental, en 
el contexto de una avalancha 

—acción de fuerza que realizan 
personas que no tienen entrada 
para ingresar al recinto—, Se in- 
vestiga la eventual participación 
de un vehículo lanzagases de Ca- 
rabineros (ver recuadro). 

Solo unos días antes, Cordero 
afirmaba: “El rol central (...) en 
esta fase es permitir una gestión 
operativa del funcionamiento 
del sistema, pero sobre todo la 
instalación de la nueva institu- 
cionalidad”. Esta “no tiene mar- 
cha blanca”, dijo la autoridad 
que antes se desempeñó como 
subsecretario del Interior —una 

cartera igualmente vinculada al 
ámbito de la seguridad públi- 
ca— y ministro de Justicia. 

  

   

    

1 “Aún no es posible identi- 
ficar medidas de mediano o 
largo plazo” 

Expertos y exautoridades hacen 
un balance de su gestión. 

Para el exministro del Interior 
Jorge Burgos, “la principal nove- 
dad está marcada por la existencia 
de una autoridad cuya responsabi- 
lidad exclusiva es la seguridad pú- 
blica y el orden público. Eso, me 
parece, se ha notado en este corto 
período”. 

Si bien estima que “aún no es 
posible identificar medidas de me- 
diano o largo plazo”, presume que 
“la inmediatez ha estado marcada 
por la instalación, bueno sería en 
los próximos días ir conociendo 
una planificación para lo que le 
resta de gestión”. 

Y añade que, “sin duda, la deci- 
sión de terminar con el programa 
Estadio Seguro mostró decisión, 
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dad en que se desarrolla el fútbol 
profesional”. 

“Hechos de tal magnitud, la 
muerte de dos personas, deben 
marcar un antes y un después; en 
ese sentido, debieran las autorida- 
des mostrar eficacia y decisión, 
más allá de las presiones que ven- 
drán. Existen sospechas, según los 
entendidos, de connivencia entre 
dirigentes y barristas; si surgen da- 
tos de que tal sospecha es real, de- 
be actuarse con especial rigor”, ad- 
vierte. 

  

1 “Se ha visto un ministerio 
más político que técnico” 

Algunos expertos ponen énfasis 
en el carácter técnico que debe te- 
ner la repartición. Para la exjefa de 
la División de Seguridad Pública 
del Ministerio del Interior Pilar 
Giannini, si bien es temprano para 
hacer una evaluación de resulta- 
dos, “preocupa que no se ha evi- 
denciado un cambio estratégico 
desde su puesta en marcha”. 

El nuevo ministerio, a su juicio, 
“es una gran oportunidad para 
profesionalizar la seguridad públi- 
ca y alejarla de la coyuntura. No 
obstante, hasta ahora, se ha visto 
un ministerio más político que téc- 
nico, más enfocado en términos 

administrativos y sin evidencia de 
nuevos lineamientos en materia 
de prevención del delito y crimen 
organizado”. 

A “Deberíamos haber tenido 
mucho trabajo adelantado” 

El investigador de Libertad y 

Desarrollo Francisco Alcorta 
apunta que, al menosa nivel deco- 
nocimiento público, “no se ha sa- 
bido de alguna medida relevante 

relacionada con la nueva gestión 
del Ministerio de Seguridad. Por 
ejemplo, el fin del programa Esta- 
dio Seguro podría haber ocurrido 
perfectamente sin esta nueva insti- 
tucionalidad”. 

Y añade que, “a nivel general, el 

ministerio debería estar trabajan- 
do en la serie de reglamentos y 
convenios para la correcta imple- 
mentación (...). Dado que la ley se 
conocía previamente, el Gobierno 
y el equipo de implementación de- 
bería haber tenido adelantado mu- 
cho trabajo administrativo. De 
igual forma, vale la pena recordar 
el lamentable episodio de losnom- 
bramientos de los seremis interi- 
nos, lo que nos daría cuenta de 
cierto grado de improvisación por 
parte de las nuevas autoridades”. 

“Idealmente, deberíamos haber 

  

tenido mucho trabajo adelantado, 
más que un nuevo edificio, lo im- 
portante esla estructura institucio- 
nal y administrativa de esta insti- 
tución, ya que a través de ella es 
posible articular una mejor res- 
puesta, por ejemplo, aún falta sa- 
ber del nuevo Centro Integrado de 
Coordinación Policial”, añade. 

Y sostiene que “los recientes he- 
chos de violencia en los estadios ha 
posicionado este tema como prio- 
ritario; sin embargo, no se debe de- 
jar de lado la implementación del 
ministerio. Asimismo, es de espe- 
rar que los anuncios del ministro 
no se queden en intenciones y se 
traduzcan en planes y políticas pú- 
blicas que tengan como fin detener 
la violencia”. 

5 Importancia de 
“personal idóneo” 

Por su parte, el director ejecuti- 
vo de Paz Ciudadana, Daniel Joh- 
nson, apunta que “no es posible 
pedirle al Ministerio de Seguridad 
que tenga impacto en tan corto 
plazo en el nivel de seguridad que 
perciben los ciudadanos, pero sí 
que haya realizado acciones que 
sean pertinentes. Una, definir la 
estructura; se definió una estructu- 
ra y ahora tiene que montarse con 

personal idóneo”. 
El tema de designaciones, re- 

marca, es aún un “proceso en cur- 
so, de hecho, el nombramiento in- 
terino de autoridades regionales 
da cuenta de que es un proceso no 
terminado y que supongo estarán 
buscando las autoridades”. 

Añade que una vez que los sis- 
temas preventivos y operativos 
del ministerio estén en ejecución, 
en coordinación con otras carte- 

rase instituciones, será momento 
de “implementar políticas públi- 
cas, particularmente preventi- 
vas, que tengan impacto sosteni- 
ble en el tiempo”. 

Para lo anterior, no obstante, se- 
ñala que se necesita “profundizar 
el diagnóstico” de la situación ac- 
tual, respecto de cuáles son las 
bandas de crimenorganizado y có- 
mo operan en Chile. “Eso es la l- 
nea base que tiene que dibujarse lo 
más rápido posible, para poder ir 
viendo cuál es la evolución con 
mediciones de implementación de 
programas, con evaluaciones de 
implementación, y evaluaciones 
de resultados que nos permitan 
asegurar que las políticas públicas 
están siendo exitosas”, advierte. 

El general (1) de Carabineros y 
experto en seguridad privada Al- 
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do Vidal acota que “es un poco 
prematuro para poder hacer una 
evaluación del trabajo que está lle- 
vando adelante el nuevo Ministe- 
rio de Seguridad Pública”, pero 
que partir de un trimestre podría 
hacerse una medición en busca de 
avances significativos. 

1 Fin de Estadio Seguro fue 
una “decisión contingente” 

“Si uno quisiera evaluar este 
mes, queda marcado por los he- 
chos acontecidos en el estadio Mo- 
numental, y particularmente, por 
esta decisión tomada por el Minis- 
terio de Seguridad Pública, dar por 
finalizado el programa Estadio Se- 
guro, pero eso es contingente, es 
una decisión que respondió a un 
problema puntual que se generó, 
grave, y que obligaba a tomar una 
medida dentro de varias que había 
que tomar”, dice Vidal. 

Alcorta, en tanto, comenta que 
“la violencia del fútbol no comien- 
zaenlos estadios y el Ministerio de 
Seguridad Pública debe compren- 
der que, para combatir este fenó- 
meno, se debe considerar a estos 
grupos y sus actividades parte de 
la Política Nacional de Seguridad 

Pública, la que debe ser realizada y 
coordinada por este ministerio”. 

  

1 ESTADIOS. Si bien anunció que se adop- 
tarían medidas por la violencia en los estadios 
tras lo ocurrido en el Monumental, estas aún 
no se han especificado. Solo se informó el fin 
de Estadio Seguro, plan que el propio ministro 
Luis Cordero calificó de "fracasado". No 
obstante, unos días después, dejó como jefe 
(s) del nuevo órgano que reemplazará ese 
programa, el Departamento de Orden Público 
y Eventos Masivos, a uno de sus funcionarios, 
el abogado Ricardo Viteri, quien realizó múlti- 
ples labores en Estadio Seguro. 

A estas situaciones se sumó la crítica 
transversal por la contratación en Colo Colo espero que traiga consigo una me- 

joría en las condiciones de seguri- 

de un barrista condenado por homicidio 
frustrado —que dio a conocer este medio el 
fin de semana—, lo que reactivó la preocupa- 
ción entre expertos respecto del nexo de las 
barras bravas con los clubes. Sobre ello no se 
han planteado medidas desde la cartera. 

1 CUESTA BARRIGA. También el secreta- 
rio de Estado ha abordado otros temas pro- 
pios del ministerio, como el hallazgo de restos 
humanos que corresponderían a "varias” 
personas en el sector de Cuesta Barriga, que 
tradicionalmente, según la fiscalía, ha sido 
usado por el Tren de Aragua como "cemente- 

A dos días que concluya plazo para entregar propuesta al Presidente: 

Namuncura dice que si Comisión 
de Paz no logra acuerdo, “la primera 
derrota es para el Gobierno” 
Luego de sesionar cuatro días la semana pasada y no lograr consenso, anoche 
los ocho comisionados seguían reunidos, en busca de un documento final. 

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN 

El Gobierno y el oficialismo serían los 
principales “derrotados” si la Comisión 
de Paz y Entendimiento no logra entre- 
gar una propuesta de consenso o solo 
presente medidas mínimas sin entrar a 
los problemas de fondo, advierte el ex- 
director de la Corporación de Desarro- 
lo Indígena (Conadi), histórico dirigen- 
te del PPD y actual académico, Domin- 
go Namuncura. Ello, en un contexto de 
que el plazo final y sin opción de pró- 
rroga para esa instancia presidencial 
vence pasado mañana. Durante la se- 
mana que concluyó, el grupo de ocho 
comisionados sesionó cuatro días sin al- 

canzar acuerdos y anoche se mantenía 
reunido de manera telemática buscan- 
do la unanimidad en las propuesta que 
entregarán. 

“Si el informe que esperamos naciese 
con fórceps y dificultades importantes, 
con algunos partidos políticos que lo 
acogen y otros que lo rechazan, con co- 
misionados consensuando sólo mínimos 

comunes y sin entrar a lo esencial, la pri- 
mera derrota de esto es para el Gobierno 
y el oficialismo”, argumenta Namuncu- 
ra. También sostiene que habrá un im- 
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con dificultades importantes, 

con partidos que lo acogen y 

otros que lo rechazan (...), la 
primera derrota de esto es para 

el Gobierno y el oficialismo”. 

  

DOMINGO NAMUNCURA 
EXDIRECTOR DE CONADI 

pacto “para el mundo político y social y, 
por cierto, generará, una vez más, un de- 
saliento en los pueblos indígenas”. 

Permanencia del conflicto 

Sobre esto último afirma queello “solo 
podrá alimentar la permanencia del con- 
flicto y lo que hay que tener en cuenta es 
que los pueblos indígenas, por su histo- 
ria ancestral, de más de 500 años, han de- 
sarrollado por siglos una enorme capaci. 
dad de resiliencia en lo espiritual, lo so- 
cial, lo político y lo cultural . Son pueblos 
derrotados, pero han sobrevivido a todas 
las crisis con el Estado. Las luchas socia- 

   

$6 Si no se lograra 

acuerdo, aunque confío que 

se va a conseguir, el costo es 
para La Araucanía y 

Arauco, que son las zonas 

más pobres de Chile”. 

HUGO ALCAMAN 
PRESIDENTE PROFESIONALES MAPUCHES 

les y culturales a veces tardan tiempo en 
cristalizar, pero si algo han aprendido los 
indígenas por generaciones es a tener 
una paciencia activa, histórica”. 

“Sin acuerdo, perdemos 
mapuches y no mapuches” 

Hugo Alcamán, presidente de la Cor- 
poración de Profesionales Mapuches, 
considera que si no hay acuerdo “el cos- 
to es para La Araucanía y Arauco, que 
son las zonas más pobres de Chile” y re- 
calca que “aquí perdemos todos: mapu- 
ches y no mapuches”. 

Emplazó a “hacer los últimos esfuer- 

  

rio”. Sin embargo, Cordero indicó que en esta 
ocasión se trataría de cuerpos "de estudio”, de 
los que usan, por ejemplo, universidades para 
investigación. Este hecho sigue indagándose. 

3 ATENTADO. Cuando aún no salía de la 
agenda la violencia en el fútbol, ocurrió el 
atentado a la central hidroeléctrica Rucalhue 
—de capitales chinos—, en la Región del 
Biobío, que sería el mayor ataque contra 
camiones y maquinaria privada en tres déca- 
das. Esto generó la condena de la embajada 
china, con acusaciones como que lo ocurrido 
socava “gravemente” la confianza de sus 

empresas en Chile. Cordero, si bien expresó. 
que el Estado debía hacerse cargo de la 
seguridad, no detalló medidas concretas. 

Ml POLÍTICA. En un ámbito más político, 
¡como cuando ha estado en otros cargos, 
respondió a los dichos de la candidata presi- 
dencial de Chile Vamos, Evelyn Matthei (UDD), 
quien dijo hace unos días que era "inevitable 
que hubiese muertos” tras el golpe de Estado 
de 1973. "Un mínimo democrático es que uno 
no puede aceptar ese tipo de afirmaciones o 
legitimar la violencia en ese nivel”, replicó el 
ministro. 
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COMISIÓN PRESIDENCIAL 

PARA LA PAZ 
IENTO 

MANDATO.— Al ser presentados por el Presidente Boric, el 21 de junio de 2023, los comisi: 
nados recibieron la misión de preparar una propuesta sobre el conflicto de tierras en el sur. 

zos, porque por mínimo que se el paso 
quese dé, significaría un avance hacia la 
paz y aunque no sea en la dimensión o 
en la rapidez que necesitmos, pero, de 
todas formas valoramos todas las ins- 
tancias y aportes que se hagan para su- 
perar la violencia y conseguir acerca 
mientos y acuerdos”. 

Lamentó las prisiones surgidas en los 
últimos días hacia los miembros de la 
instancia presidencial. “Los comisiona- 

dos han hecho un gran esfuerzo y eso 
hay que valorarlo, pero las presiones 
venidas desde partidos y grupos radica- 
lizados es absolutamente deplorable, 
porque acá lo que cabía era esperar las 
conclusiones y sumarse a este esfuerzo 
de Estado”, recalcó el líder mapuche. 

  

   

“Cualquier fórmula 
de paz tiene un precio” 

Namuncura enfatizó que “para resol- 
ver el conflicto de la demanda de resti- 

HD. 

   
tución de tierras, lo primero que el país 
y el mundo conservador deben conside- 
Tar es que cualquier fórmula de paz y 
entendimiento con el pueblo mapuche 
tiene un precio” 

En la misma dirección, Namuncura 

sostuvo que “el Estado y la sociedad 
chilena deben comprender que, si que- 
remos de verdad la paz en Chile, con el 
pueblo mapuche y las comunidades 
demandantes, esa paz tiene un precio a 
pagar mediante un compromiso de 
compra de tierras”, Propuso que la ad- 
quisición de estas tierras, 
presas forestales o privados 
un plazo de varios años” y deben ser 

puestas “a disposición de un Fondo 
nacional de Tierras en Bienes Naciona- 
les y que desde ahí se trabaje un plan 
de restitución”. 

Para Namuncura, “rodo esto es el nu- 
do del conflicto y no se resuelve con 
muchas promesas periféricas de nuevas 
o mejores políticas25587454 
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Improvisación en instalación y resurgimiento de 
violencia en el fútbol en la agenda marcan primer mes 
de Cordero 

Si bien entre los consultados coinciden en que se trata de un tiempo acotado, advierten 
algunas deficiencias en la instalación del Ministerio de Seguridad Pública que, según el 
propio ministro, “no tiene marcha blanca”. 

OLIVER RODRÍGUEZ 

La necesidad de contar con una planificación clara para lo que queda de gestión y avanzar en la estructura 
institucional y administrativa son elementos clave, dicen los expertos, para la puesta en marcha del nuevo Ministerio 
de Seguridad Pública, cuyo primer ministro, nombrado en marzo pasado, es el abogado Luis Cordero. 

Aunque algunos plantean que ven “improvisación” y que hay varios “pendientes”, otros advierten que la violencia en 
los estadios acabó tomándose parte importante de la agenda. Así, uno de los primeros desafíos de su gestión llegó 

  

LEER MÁS 

De los estadios al debate político, cuatro momentos Y 
en su gestión 

Estadios. Si bien anunció que se adoptarían medidas por la violencia en los estadios tras lo ocurrido en el 

Monumental, estas aún no se han especificado. Solo se informó el fin de Estadio Seguro, plan que el propio ministro 
Luis Cordero calificó de “fracasado”. No obstante, unos días después, dejó como jefe (s) del nuevo órgano que 
reemplazará ese programa, el Departamento de Orden Público y Eventos Masivos, a uno de sus funcionarios, el 
abogado Ricardo Viteri, quien realizó múltiples labores en Estadio Seguro. 

Aestas situaciones se sumó la crítica transversal por la contratación en Colo Colo de un barrista condenado por 
homicidio frustrado —que dio a conocer este medio el fin de semana—, lo que reactivó la preocupación entre 
expertos respecto del nexo de las barras bravas con los clubes. Sobre ello no se han planteado medidas desde la 
cartera. 

Cuesta Barriga. También el secretario de Estado ha abordado otros temas propios del ministerio, como el hallazgo 
de restos humanos que corresponderían a “varias” personas en el sector de Cuesta Barriga, que tradicionalmente, 
según la fiscalía, ha sido usado por el Tren de Aragua como “cementerio”. Sin embargo, Cordero indicó que en esta 
ocasión se trataría de cuerpos “de estudio”, de los que usan, por ejemplo, universidades para investigación. Este 

LEER MÁS 

A dos días que concluya plazo para entregar propuesta al Presidente: > 

Namuncura dice que si Comisión de Paz no logra 
acuerdo, “la primera derrota es para el Gobierno” 

Luego de sesionar cuatro días la semana pasada y no lograr consenso, anoche los ocho 
comisionados seguían reunidos, en busca de un documento final. 

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN 
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Si el informe naciese con dificultades importantes, con 

partidos que lo acogen y otros que lo rechazan (...), la primera 

derrota de esto es para el Gobierno y el oficialismo”. 

LEER MÁS 
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